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摘要 

 「國際藥物經濟暨效果研究學會」 (International Society For Pharmacoeconomics and 

Outcomes Research, ISPOR) 為全世界藥物醫療科技經濟學相關最大也是最重要的學

會，每年在北美，南美，歐洲及亞洲皆會舉辦年會。本次參加於巴西舉辦的南美洲大

會，在會中暸解到各個不同國家在制定醫療相關政策時，於醫療科技評估所做的努力

與遇到的困難。醫療科技評估 (Health Technology Assessment) 是將醫學上的科學證據

與政策之間連結的一個重要的關鍵分析，對施行全民健保的台灣來講更是醫藥進入市

場重要的依據，希望台灣能加速醫療經濟評估專責機關設立的腳步，讓國民健康更有

保障。 
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一、 目的 

1. 藉由參加國際會議增加相關知識 

2. 了解其他國家在醫療經濟所重視的方向 

3. 了解其他國家在相關領域遇到的問題，有無與台灣相似或相異之處 

4. 發表關於愛滋病藥物所進行的藥物經濟評估之分析 

 

 

二、 過程 

「國際藥物經濟暨效果研究學會」 (International Society For 

Pharmacoeconomics and Outcomes Research, ISPOR) 為全世界藥物醫療科技經濟學相關

最大也是最重要的學會，每年在北美，南美，歐洲及亞洲皆會舉辦年會。在會議上由

來自世界各國的醫療科技經濟專家共同與會報告並討論目前重要醫療科技經濟議

題。今年的南美洲大會於巴西聖保羅舉辦，與會成員來自歐洲、北美、中東、非洲等

42 個國家，且各自專精於不同領域。 

大會時間一共三天，第一天為短期課程訓練，早上是介紹關於決策分析相

關課程，下午則是計畫預算分析的詳細探討。由於飛機因艾瑪颶風受到延誤，來不及

參與早上的課程，不過下午的課程十分實用，不僅有概念釐清的課程，也有實際操作

的練習時間。第二天開場即為大會重點會議，由來自九個南美國家的行政決策者共同

與會討論目前南美洲所面臨的現況、困境、挑戰及未來發展的方向。此外，兩個衛星

會議也討論到如何將實際情況中的數據應用入分析當中，還有如何在國家預算吃緊的

狀況下，運用不同的方法推動南美國家疫苗的政策。第三天的議程更深入到醫療政策

方面，在醫療經濟的框架和現實之下，如何進行南美國家衛生醫療系統的改組。更重

要的是在下午的議程，請到病人團體代表出席，站在病人的立場發聲，討論其對決策

分析造成的影響。 

 

 

 

三、 心得 

醫療科技評估 (Health Technology Assessment) 是將醫學上的科學證據與政

策之間連結的一個重要的關鍵分析，在全世界許多國家都在衛生醫療政策中佔有非常

重要的角色，如英國的 NICE，加拿大的 CADTH，澳洲的 PBAC 等。在台灣由於健保

制度與醫療預算吃緊的關係，即使新藥與新的科技不斷上市，卻礙於經費往往很慢或
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是根本無法進入台灣醫療市場。此時若有專責單位負責醫療科技評估將會有非常大的

幫助，可以評估使用藥物對於整體醫療預算的衝擊以及影響，適時的推動新藥上市造

福台灣的病人，又可以避免壓垮已然負擔龐大的醫療預算。 

在台灣有國家醫療科技評估中心籌辦辦公室，卻遲遲沒有成為一個可獨立

運作具備功能的專責機構，這在台灣的現實情況下相當可惜。此次前往巴西參加南美

洲國際藥物經濟暨效果研究學會南美洲大會，與會國家有不少是發展中國家，醫療預

算一樣吃緊，但醫療政策卻逐漸要向全民醫療照護方向前進 (universal health care 

coverage)。在會議中可以見到這些國家的決策者利用機會向較有經驗的國家學習醫療

科技評估的細節與執行面，讓人感到台灣在這些重要且會影響全民利益的近程過慢。 

在第一天的課程中，實作課程提供了實際的案例及檔案方程式，讓與會者

能一步一步進行，且講師與指導者隨時回答與會人員的疑問，感覺是很用心在協助與

會人員能真的學到相關知識。第二天及第三天的會議，雖然討論的都是南美洲國家相

關議題，看似與台灣無關，但可感受到他們所有人齊心想讓環境變得更好的用心，且

很多遇到的問題，如如何取得更有可信度的資料，如何將統計資料應用入要施行在國

家的政策等等，其實跟台灣遇到的問題也一樣。 

在台灣如果要出國開會，往往是到美國、歐洲或是亞洲地區，至於南美洲，

由於距離和對這些地方的陌生，前往與會的意願不高。但在台灣這個海洋國家，可以

放眼世界，到各個不同國家吸取經驗，對我來說非常可貴。特別的是，在歐美和亞洲

國家的會議大部分都是以英文大會主要語言，但在南美的大會主要語言就是西班牙文

和葡萄牙文了，英文為主的議程反而少，講者也常常用西文回答問題。對正在學西文

的我來說，希望過一段時間能直接用西文聽懂這些有趣的演講。 

 

四、 建議事項（包括改進作法） 

1. 參加國際會議不管是對於個人增加知識和經驗，還有對增加高雄榮總及

台灣的能見度來說都很重要，希望可以用更實質的方法鼓勵院內醫療同仁參加。 
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五、附錄  

 
 

 


